
En Chile la producción de huevos en enero aumen-
tó y en los próximos meses seguirá en una senda
saludable, a juzgar por los registros estadísticos de
Chile Huevos, el gremio que reúne a las empresas del
sector. 

No así en Estados Unidos, donde la gripe aviar
causó tales estragos que las góndolas de supermer-
cados reflejan preocupantes espacios vacíos.

Crisis americana

Con la gripe aviar diezmando a millones de galli-
nas ponedoras, los precios se dispararon más de un
15% en enero respecto al mes anterior —el mayor
aumento desde 2015— y un 55% en comparación
con el año pasado, según un informe de la Oficina de
Estadísticas Laborales de EE.UU. publicado el miér-
coles. Este incremento contribuyó a que la inflación
general en EE.UU. subiera al ritmo más alto desde
agosto de 2023. 

Es una mala noticia para los consumidores esta-
dounidenses, que ya enfrentan mayores costos en
todo, desde alimentos hasta combustible. Supermer-

cados en Nueva York, Chicago y Los Ángeles han
comenzado a limitar la cantidad de huevos que se
pueden comprar, mientras que Waffle House ha
añadido un recargo temporal de 50 centavos por

huevo. 
La situación se ha vuelto tan crítica que en un

concurrido Whole Foods en el barrio de Lincoln Park
en Chicago, los estantes de huevos estaban comple-
tamente vacíos el martes por la noche, haciendo
innecesarios los carteles de restricción de compra. 

“Esto no solo afecta a quienes hornean en casa o
preparan desayunos, sino también a los restauran-
tes que dependen de los huevos”, dijo Elizabeth
Renter, economista sénior en NerdWallet. “La sema-
na pasada vimos que Waffle House, un referente de
comidas económicas en la madrugada y la mañana,
añadió un recargo por huevo para hacer frente al
impacto de la gripe aviar”.

El precio de los huevos ha batido récord tras
récord en los últimos meses, con el costo promedio
de una docena alcanzando los US$ 7,34 a nivel
nacional el 7 de febrero, según datos del Departa-
mento de Agricultura de EE.UU. Representa un alza
del 10% en una semana y otro máximo histórico.

Más de 100 millones de gallinas ponedoras se han
perdido desde el inicio del brote de gripe aviar en
2022, según el grupo de agricultores United Egg
Producers. Esto ha provocado una escasez que ha
obligado a supermercados como Trader Joe’s y

Costco Wholesale Corp. a limitar las compras a una,
dos o tres docenas por cliente.

La administración de Trump está trabajando en
un plan para abordar el problema de la gripe aviar,
dijo el miércoles Kevin Hassett, director del Consejo
Económico Nacional de la Casa Blanca, en una en-
trevista con CNN.

Industria chilena

En Chile, en cambio, la producción para enero se
estima en casi 386 millones de unidades, casi 6%
más que en el mismo mes de 2024, indica el boletín
mensual de Chile Huevos. 

En los próximos meses se mantendría la tenden-
cia ascendente, según sus proyecciones, e incluso en
abril se aproximarían a las 400 mil unidades produ-
cidas.

El sector experimenta en todo caso el riesgo de la
gripe aviar, aunque el Servicio Agrícola y Ganadero
(SAG) elevó en el nivel de alerta por la versión
altamente patógena de esa enfermedad (H5N1). Con
eso se intensificó la “vigilancia ante el alarmante
avance de la influenza aviar en el continente”, señaló
la institución a fines de diciembre.

LA GRIPE AVIAR IMPACTA EN ESTADOS UNIDOS Y EL SAG ELEVÓ SU ALERTA DE VIGILANCIA EN TODO EL TERRITORIO CHILENO:

La saludable producción de huevos en Chile contrasta 
con la aguda escasez que hace crisis en los supermercados norteamericanos

En una góndola de un supermercado en California se leía
esto el 10 de febrero: “Debido a los problemas actuales con el
suministro de huevos, le pedimos amablemente que limite su
compra a una docena de huevos de cualquier tipo. Espera-
mos contar con un suministro adecuado pronto. Hasta en-
tonces, agradecemos su comprensión”.
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Entre los exportadores de fru-
tas, que en esta temporada lide-
ran las estadísticas debido al au-
mento de embarques, anuncian
que se les viene una sombra.

Iván Marambio, presidente de
Frutas de Chile, que viene lle-
gando de China y Alemania, ate-
rrizó sobre un problema que, cu-
riosamente, no es suyo: el recor-
te presupuestario al Servicio
Agrícola y Ganadero (SAG) por
más de $4.200 millones (parte
del ajuste presupuestario acor-
dado en la discusión de la Ley de
Presupuestos 2025).

Destaca que es “extraordina-
riamente preocupante”, debido
al impacto que podría tener esta
disminución de recursos en la
disminución de personal en te-
rreno y, por ende, en la eficiencia
de los controles sanitarios. 

—¿Quién hace las cosas mejor
aquí, el sector privado o el sector
público?

“Yo diría que es un trabajo
conjunto, colaborativo, en el
cual el sector público pone mu-
cho y el sector privado también.
Aquí es un trabajo que se ha ve-
nido haciendo hace décadas
muy bien. Y es el Estado de Chile
el que ha estado a la altura”.

—Cuando uno va a otros secto-
res como el minero, en general,
lo que se cuestiona es el exceso
de regulación. En fruticultura,
eso no pasa…

“Dentro del sector público
hay instituciones con las que
realmente uno tiene que sacarse
el sombrero. SAG es una de ellas,
tal vez la principal. El Ministerio
de Agricultura, por supuesto, la
Cancillería”. 

—¿Da lo mismo quien esté en el
gobierno?

“Para nosotros da lo mismo el
gobierno. Pensamos en general
que los gobiernos han actuado y
han estado a la altura en lo que a
fruticultura respecta. Llevo dos
años y medio como presidente
de Frutas de Chile, y mi expe-
riencia con este gobierno ha sido
muy buena”. 

—Respecto a las desaladoras,
¿cuál es la verdadera proble-
mática? Han visto
mayor proactivi-
dad de parte del
sector público
para avanzar
en eso.

“La autoridad, en particular el
Presidente Boric, ha cumplido
con lo que señaló respecto a la
desaladora de Coquimbo, que es
una desaladora multipropósito
que va a servir tanto a la gente
como a la industria”. 

—Se ha demorado…
“Pero se ha cumplido con el

itinerario”.

—Pero no con los cronogramas.
“Los cronogramas se han

cumplido. Esto es lento. Tene-
mos que acordarnos que, por el
sistema que tenemos, una desa-
ladora para ver la luz requiere 8
o 9 años. Pero está bien el itine-
rario que el Gobierno ha plan-
teado en cuanto a su licitación y
a supuestas marchas”.

Presupuesto 
del SAG

—¿Qué significa este recorte
presupuestario del SAG para
ustedes?

“El recorte va fundamental-
mente a reducir los montos que
tienen que ver con el trabajo de

los funcionarios del SAG en te-
rreno”.

—¿Y qué implica?
“Eso implica que para el sec-

tor se pone en riesgo la esencia
de nuestro negocio, que es la
exportación de fruta. Toda
caja exportada se va con la
certificación del SAG. Hay
una inspección. Y esa inspec-
ción es trabajo en terreno”. 

—Esto es una decisión del Go-
bierno, por recortar un gasto
que es excesivo y que se requiere

para cuadrar las cuentas fisca-
les.

“Nos extraña

de exportaciones agropecua-
rias”. 

—¿Dice que el ministro de Ha-
cienda está poniendo en peligro
la seguridad fitosanitaria del
país?

“Lo que está pasando aquí es
que no se ve la importancia que
un organismo como el SAG tie-
ne para Chile”.

—Es el jefe de la Dipres…
“Lo que estoy exponiendo son

hechos. El hecho duro es que se
le recorta el presupuesto a un or-
ganismo que es vital para la agri-
cultura chilena”. 

—¿El SAG debería ser intoca-
ble?

“Hay cosas que son esencia-
les. Para nosotros, el SAG es de
la esencia”.

—Es bien poco visto que un diri-
gente gremial defienda tanto un
servicio público. ¿Esto siempre
pasa en Frutas de Chile?

“Toda mi experiencia de estas
tres décadas, la relación con el
SAG ha sido extraordinaria. Por
lo tanto, yo diría que desconozco
si es único, pero el SAG para no-
sotros es vital”. 

—Describe un panorama bien
complicado.

“Si llegamos al 4 de marzo a
paro, es un desastre”.

—Si hay paro, ¿no es
responsabilidad de
los funcionarios del
SAG?

“Yo creo que siem-
pre las responsabili-
dades no están nunca
en un solo lado”.

—Si hay paro de fun-
cionarios públicos, sí,

porque no deberían.
“La palabra correcta es una

movilización. Yo no me voy a
meter en los fundamentos de ella,
eso lo tendrán que decidir los fun-
cionarios del SAG. Sí nos parece
que esto es algo que hay que to-
mar con la mayor seriedad”.

—¿No sería una afectación de
derechos de terceros?

“Efectivamente”.

—Pero usted responsabiliza a la
autoridad política de la Dipres,
pero no a los funcionarios.

“Lo que se afecta es, en defini-
tiva, no solamente el trabajo de
la gente, su forma de trabajar,
por eficientar, por hacer una co-
sa mejor, sino que se afecta defi-
nitivamente el trabajo en terre-
no. A nosotros nos parece que es
de responsabilidad de la autori-
dad que toma la decisión”.

ted públicamente reclamando,
siendo que no es una autoridad
política?

“Sí, públicamente salimos no-
sotros. Esta semana nos hemos
juntado con la Asociación de
Funcionarios del SAG. Y la ver-
dad es que nosotros hemos to-
mado la decisión de apoyar lo
que están pidiendo, porque pen-
samos que tienen toda la razón”.

—¿El ministro de Agricultura,
Esteban Valenzuela, le pidió a
usted interceder ante la opinión
pública para esto?

“No, no me ha pedido el mi-
nistro. Yo no he hablado de esto
en el último mes con el ministro
de este problema”.

“Esto no es algo que está suce-
diendo hoy día. Entre septiem-
bre y octubre, para el presupues-
to del 2024, o sea, para el monto
asignado del 2024, se le recorta-
ron ya $2.000 millones al SAG.
Luego para el 2025 se le recortan
estos poquito más de $4.200 mi-
llones. Y se ha anunciado, más
encima, que viene un nuevo re-
corte en marzo o abril”. 

—Cuando tiene exceso de gas-
tos, usted tiene que recortar para
hacerlo más eficiente. ¿No apli-
ca lo mismo para el Gobierno?

“No sucede eso en las empre-
sas. En el mundo privado, no su-
cede el hecho de que estamos
creciendo, vamos a crecer, y no-
sotros por el otro lado vamos a

recortar”. 

—Pero usted busca eficiencia.
“Uno busca ser eficiente cre-

ciendo. Pero es imposible recor-
tar. Estos son números duros. La
cantidad de mercancías y de
gente que entraron en el 2024 a
Chile subió en un 11%. Toda esa
revisión en paso fronterizo la ha-
ce el SAG. Sin embargo, el mon-
to del SAG disminuye. Eso es al-
go que no se puede dar”.

“¿Cómo vamos a revisar de la
misma manera, con el mismo
presupuesto, si tenemos un 11%
de crecimiento? Es imposible. Y
eso es lo que ha venido pasan-
do”.

—¿Qué va a pasar si esto se apli-
ca y se termina el año con menos
personal, menos revisiones?

“Se pone en peligro todo lo
que ha logrado Chile en materia

profundamente que la Dirección
de Presupuestos no haya eva-
luado estos antecedentes que
nosotros estamos diciendo.
Aquí hay dos contradicciones
gigantescas”. 

“La primera, general, como
país, estamos con la idea de que
necesitamos volver a crecer a un
determinado ritmo. La fruticul-
tura está creciendo (...) Bueno,
¿cómo a un ente fundamental
para la exportación de fruta que
ayuda a ese crecimiento se le re-
corta el presupuesto?”.

“Una segunda contradicción:
pasamos más de 20 años para lo-
grar el System Approach. Esta
posibilidad nos facilita con
nuestra fruta emblema, que es la
uva, exportarla de una manera
mejor a nuestro principal merca-
do que es Estados Unidos”. 

De quién es la culpa

Marambio se molesta cada
vez que escucha “recorte presu-

puestario”. Insiste que en te-
rreno es donde están los pro-

blemas, y allí es donde ope-
ra el SAG. Sin señalar a

nadie, lanza una frase
que parece dirigida a

las autoridades
pol í t i cas . “La
fruta no se ve
desde una ofi-
cina en el cen-

tro de Santiago”.

—¿Por qué sale us-

Iván Marambio, presidente de Frutas de Chile:

“La fruta no se ve desde una oficina 
en el centro de Santiago”

El dirigente responsabiliza a las autoridades de Hacienda por los
recortes presupuestarios del SAG.
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n Disputa con Fedefruta por
marca: “No hay marcha atrás”

—Ustedes realizaron una solicitud por la marca “Frutas de Chile”
(antes Asociación de Exportadores, Asoex) ante la Inapi, a lo cual
Fedefruta se opuso. ¿Cómo ven esta situación? 

“Nosotros hicimos una estrategia, de la cual una de las aristas es el
cambio de imagen, logo y de marca. Tenemos un plan que lo estamos
desarrollando en varias aristas y vamos a seguir con él. La marca y la
forma en que nos presentamos al mundo ha sido muy bien recibida, en
general, en el exterior y en Chile”. 

“Manejábamos alrededor de 14 marcas, cada fruta tenía su marca,
pero ir con una sola marca y mostrar a Chile, los 12 meses del año,
para todas sus frutas con una sola imagen y una sola marca, nos pare-
ce de vital importancia. Creemos que es el camino adecuado. Vamos a
seguir con esto, pase lo que pase con el registro de marcas”.

—¿No hay marcha atrás?
“No, no hay marcha atrás”.

—¿Cree que esto ha debilitado la relación con Fedefruta? 
“Por nuestro lado, no. No se ha debilitado ninguna relación”.

—Más allá de las oposiciones que se han hecho públicas...
Respetamos los derechos que tienen los demás, pero nosotros se-

guimos adelante, por los conductos regulares y no tenemos más co-
mentarios al respecto”. 
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n “El SAG no hace este trabajo gratis”
—¿Qué otros problemas observan con la potencial movilización de funcionarios del SAG?

“El segundo problema es referente a las platas. Y que lamentablemente, y es un tema de Estado, no es un
tema de este gobierno. La forma en que se diseña el presupuesto de la nación para el caso del SAG tiene
incentivos perversos”.

—¿Por qué?
“El SAG no hace este trabajo gratis. Los 330 millones de cajas que exporta a Chile son certificadas, inspec-

cionadas, y el trabajo detrás es del SAG, que cobra una tarifa, que incluso se va reajustando en el tiempo”. 
“Esa plata, que obviamente con el incremento de las exportaciones va creciendo mucho más allá de lo que

se ajusta el presupuesto y mucho más allá de la inflación. Toda esa plata significa más recursos, pero lamen-
tablemente esos recursos no quedan en el SAG”.

—¿Va a beneficio fiscal?
“Van a beneficio fiscal”.

‘‘“¿Cómo vamos a revisar de
la misma manera, con el mismo
presupuesto, si tenemos un 11% de
crecimiento (en exportaciones)? Es
imposible”.

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

13/02/2025
  $3.959.930
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      19,25%

Sección:
Frecuencia:

ECONOMIA
0

Pág: 4


